

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, S. PRAI.
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

TRABAJADORES:

Se os convoca á una reunión de propaganda que se verificará el sábado 19 del actual, á las ocho y media de la noche, en el Liceo Rius (Atocha, 68), en la cual se expondrán los acuerdos del reciente Congreso socialista internacional celebrado en Bruselas.

Madrid, 16 de septiembre de 1891.—M. Gómez Latorre, secretario del Comité Local.

LA SEMANA BURGUESA

Otra vez las inundaciones asuelan los campos y destruyen las débiles viviendas de los habitantes de nuestros pueblos rurales, condenados á luchar con las inclemencias del cielo y las injusticias de la tierra.

Numerosas víctimas pagan su tributo á la odiosa desigualdad social que condena á vivir en casas de adobes á los que arrancan sus frutos á la tierra y mantiene en cómodos y bien cimentados palacios á los que nada producen ni nada útil á la humanidad aportan.

Y con tan triste motivo, la caridad oficial y la caridad burguesa, á golpe de bombo y platillos anuncia que corre solícita á remediar los infortunios de sus semejantes; y otra vez se forman Comisiones oficiales y oficiosas encargadas de repartir mantas de tres pesetas; y otra vez se habla de la necesidad de canalizar tales y cuales ríos; y cuando la impresión del primer momento haya pasado, sólo quedarán en cada pueblo de los derruidos, como resultado de tanta filantropía, unas cuantas casas de adobes para los braceros y unas iglesias de piedra para rendir culto al Dios de la Caridad; varios caballeros filántropos condecorados, y muchos seres en el abandono y en la miseria.

A los que se obstinan en hacernos creer que la sociedad actual está dividida en clases y que las leyes no se aplican con estricta igualdad, les vamos á presentar dos hechos recientemente ocurridos para que rectifiquen sus malévolas suposiciones.

Hace pocos días fué atropellado por un tranvía de la Empresa del Norte un magistrado, quien falleció á consecuencia de las heridas recibidas.

El juez del distrito del Centro ha exigido á la referida Empresa una fianza de 20.000 duros para responder á las resultas de la causa instruída con tal motivo.

¿Qué tienen que objetar á esto los detractores de la justicia burguesa?

Vaya ahora otro ejemplo.

Recordarán nuestros lectores que hará próximamente dos meses dimos cuenta del bárbaro atropello cometido con un infeliz en San Martín de Valdeiglesias, quien fué tan inhumanamente atado por un peón caminero de orden del alcalde, que fué necesario amputarle un brazo en el hospital.

Pues bien: este desgraciado, á consecuencia de la amputación, ha fallecido.

—Y el juez que entiende en la causa que con tal motivo se haya instruído, habrá exigido una fuerte indemnización á los cafres que semejante hecho realizaron — dirán nuestros lectores.

—Pues no, señores—decimos nosotros— porque las leyes, para que no resulten odiosas, deben aplicarse con equidad.

Y la equidad aconseja ser inexorable en el caso del magistrado, que dejará á su viuda una miserable pensión que apenas la consentirá gastar á coche.

Y benévolo con las autoridades que han causado la muerte de un hombre que seguramente sería un pelagatos y que habrá tenido la imprevisión de dejar á su familia en la mayor miseria.

Otra prueba de justicia equitativa.

Nada menos que cincuenta pesetas de multa ha impuesto el alcalde de Madrid al contratista encargado de suministrar el pan al asilo de San Bernardino por la mala calidad de aquél.

Guardaremos este dato para cuando lleven á la cárcel á algún infeliz por robar un panecillo.

Está visto que el socialismo no les acaba de entrar en la cabeza á nuestros políticos burgueses.

Hasta el Sr. Pi y Margall, que no acostumbra á incurrir en las vulgaridades é inocentadas á que tan dados son los personajes políticos siempre que en la cuestión social se ocupan, se ha permitido decir en un reciente discurso pronunciado en Gijón que los trabajadores no tienen aún clara conciencia de lo que quieren.

Y esto lo dijo después de haber afirmado que el socialismo «está hoy más vivo y amenazador que nunca, reúne Congresos como el de Bruselas y tiene manifestaciones imponentes como las de mayo».

De modo que el Sr. Pi cree ó intenta hacer creer á sus correligionarios que manifestaciones como las de mayo y Congresos como el de Bruselas pueden realizarse sin que los que los llevan á cabo sepan á punto fijo lo que quieren ni el objetivo que les guía.

O lo que es lo mismo, que la movilización nunca vista de millones de proletarios en un día dado y en todos los países del mundo, y la celebración de Congresos internacionales donde se toman acuerdos y se trazan líneas de conducta para lo porvenir, son hechos que pueden realizarse sin una idea ni un plan que los dé vida; nacidos, digámoslo así, por generación espontánea.

También dijo el Sr. Pi que la cuestión social es una cuestión jurídica. Esto de la cuestión jurídica es una muletilla que nos está haciendo mucha gracia desde que la oímos por primera vez.

Aquí, por lo visto, lo que urge es reformar el Código.

Y luego dejar á la Guardia civil que le aplique. Por supuesto, el Sr. Pi no quiere reñir con nadie y por eso pide la reforma de las leyes civiles, por donde podría encontrarse el remedio, «tal vez sin menoscabo del interés ajeno».

Que es lo que hizo la burguesía cuando triunfó como clase: escribió las leyes civiles (y las penales), pero antes se apropió los bienes del clero y de la nobleza.

Sin menoscabo del interés ajeno.

¿A que no saben ustedes á qué causa obedece la propaganda y el desarrollo del socialismo?

A la Masonería.

Así lo afirma, no sabemos si sacándolo de los textos de San Agustín, un periódico carlista que se publica en la imperial ciudad de Toledo.

Y después de engalanarnos á todos los socialistas con el carnavalesco mandil, y calificar al socialismo de Atila del siglo XIX, con otras picardías que no son para contadas, recomienda á los gobernantes que «con solicitud paternal» nos sienten las costuras.

Gracias, carlistón.

No menos caritativo se muestra con los socialistas un periódico de Bilbao, *La República*; sólo que éste hila más delgado, y comprendiendo que si negase á los obreros el ejercicio de los derechos políticos, desertarían de sus filas los pocos incautos que en ellas forman, acude á un procedimiento muy socorrido y no nuevo en él: á afirmar que en el último meeting socialista celebrado en la capital de Vizcaya los oradores aconsejaron el empleo de la dinamita.

Y fundándose en tan grosera como falsa afirmación, el republicano diario pide al gobernador reprima enérgica y severamente toda extralimitación de la ley, que vale tanto como pedir la prohibición de la propaganda socialista en Vizcaya.

¡Lacayo! Bien te ganas el mendrugo que te da la burguesía.

Esta es la libertad que nos aguarda con la República.

La misma que tendríamos con Carlos VII.

El semanario anarquista madrileño, llevado de su mal disimulado odio á nuestro partido, ha llegado adonde jamás llega un periódico que se llama obrero: á admitir en sus columnas escritos en los que se insulta á un trabajador y se defiende á un burgués.

La conducta del corresponsal toledano la comprendemos y hasta la disculpamos: no todos, desgraciadamente, tienen el temple necesario para rebelarse contra la tiranía del patrono y exponerse á perder el pan.

Pero la conducta del semanario á que nos referimos... ésa no tiene disculpa.

Y no decimos más por hoy; que acerca de los hermanos Peláez queda mucho por decir, y á su debido tiempo irá saliendo.

EL CONGRESO DE BRUSELAS

JUZGADO POR UN ORÁCULO DE LA BURGUESÍA

En la imposibilidad de dar á conocer, ni aun extractándolo, el juicio de la Prensa burguesa de ambos mundos acerca del último Congreso Obrero Socialista internacional—no hablamos de la Prensa española, que, con su acostumbrada perspicacia, lo ha tratado de cosa baladí é insignificante—vamos á reproducir casi íntegro un artículo-correspondencia del periódico francés *Le Temps*, que por su grande autoridad entre la burguesía de todos los países, encarna y resume, por decirlo así, las opiniones de la clase capitalista. Dando una importancia excepcional á lo que él llama la reunión de los «Estados generales del Socialismo universal», el reputado periódico burgués no se había contentado con enviar á Bruselas un «reporter» ordinario, sino que había encargado además á uno de sus más doctos redactores, á M. Carlos Benoist, de asistir á sus debates. El resumen que hace este último de las tareas del Congreso y de sus resoluciones es el que extractamos á continuación.

A vuelta de ciertas retenciones mal intencionadas, concesiones al espíritu de clase, el escritor burgués reconoce francamente la gravedad de las resoluciones adoptadas y establece como sigue lo que él llama el «balance social» del Congreso de Bruselas:

«Ha proclamado el principio de la guerra de clases, afirmado que los obreros del mundo entero no tenían más que un enemigo: el capitalista, y que debían emplear todos los medios para deshacerse de este enemigo, sobre todo apoderándose del Estado; que los socialistas no reconocen fronteras, allende ó aquende las cuales pueden ser llamados á armarse y á combatirse.

»Se ha jurado destruir, por todos los medios posibles, el gran enemigo económico, que es al mismo tiempo el gran enemigo político, en cada nación, y entre todas las naciones: el capitalismo. Se ha decidido la extensión del movimiento corporativo y la creación de Secretarías nacionales del trabajo, en correspondencia continua. Se ha manifestado el deseo de la creación ó desarrollo de una Estadística obrera internacional, de un Almanaque y un Calendario socialistas, de todo un servicio de informaciones. En fin, se ha condenado severamente, reservando el odio para el capitalismo judío, que no se distingue de los demás, «las excitaciones antisemitas y filosemitas.» Esto es ostensiblemente todo lo que se ha hecho.

»No discutiremos en este lugar las resoluciones adoptadas ni las consideraciones de doctrina ó de hecho en que se las ha fundado. El socialismo no es nuevo; no nació ayer en el Congreso de Bruselas, pudiendo tal vez afirmarse que no se ha dicho nada en este Congreso que no se encuentre en las reseñas de los Congresos anteriores. Y, sin embargo, hay una novedad, y grande: el número de las nacionalidades y de las Asociaciones representadas.

»Diez y seis naciones y más de tres mil Sociedades. Poco importa que haya ó no un poco de exageración en los guarismos. Tengo á la vista las actas del Congreso de Basilea, celebrado en septiembre de 1869, y en el cual figuraban solamente unos cincuenta delegados. Dos mil personas miraban pasar el cortejo. En Bruselas se han reunido esta semana cerca de cuatrocientos delegados, enviados por centenares de miles, y casi podríamos decir por un millón de obreros. Mañana irán á

